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“Avec 
la pâtisserie,  

on rend les gens 
heureux”
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À QUOI SERT 
L’AGGLOMÉRATION ?
La Communauté 
d’agglomération est un 
acteur clé du développement 
et de la gestion de notre 
territoire. En travaillant 
ensemble, les communes 
peuvent offrir à leurs habitants 
des services plus efficaces, 
améliorer leur qualité de vie 
et garantir un développement 
durable et harmonieux. 
Comprendre le rôle de cette 
structure est essentiel pour 
apprécier les bénéfices 
concrets qu’elle apporte 
à notre quotidien.

ÉLUS ET AGENTS 
SONT À VOTRE ÉCOUTE 
www.gaillac-graulhet.fr
accueil@gaillac-graulhet.fr
05 63 83 61 61

Vos élus à l’agglomération

56 
communes

64,7 
habitants 
au km²

1 155 km² 
20,2 % de la superficie  
du Tarn 

 Le cadre
de vie 

 L’enfance
et la jeunesse

 L’aménagement 
du territoire et 
le développement
durable

 Le développement
économique Les équipements Le tourisme 

DÉCOUVREZ SES NOMBREUSES COMPÉTENCES

51
écoles

2
pépinières 
et hôtels 
d’entreprises

1
espace test 
agricole

13
médiathèques

19
zones 
d’activités

80
sites  
touristiques

16
structures 
Petite Enfance



POURQUOI CRÉER UN MAGAZINE ? 
Un magazine, c’est comme un compagnon 
de route qui nous connecte, nous rapproche 
et nous inspire. Voilà pourquoi ce magazine 
est né : pour tisser des liens, partager nos visions 
communes et ouvrir une fenêtre sur les projets 
communautaires et communaux de notre 
territoire. En imaginant ce magazine pour 
vous, habitants et usagers, nous souhaitons 
vous expliquer ce qui s’y passe, mais aussi 
y voir tout ce qui est réalisé et joue un 
rôle fondamental dans le développement 
de notre communauté ! 

D’ACCORD, MAIS POURQUOI MAINTENANT ?  
Notre Communauté d’agglomération a 7 ans, 
elle est jeune, dense et s’occupe de nombreux 
sujets qui vous préoccupent. Trop méconnue 
ou mal identifiée, les élus et agents veulent 
donner à voir notre action pour que vous 
puissiez la comprendre et l’apprécier à sa juste 
valeur. Ce magazine est notre rétroviseur sur 
le chemin parcouru et notre vision périphérique 
sur l’avenir. Plongez dans notre quotidien, 
découvrez nos projets et laissez-vous en 
mettre « plein les mirettes » ! Nous avons 
créé ce magazine pour répondre à un besoin 
croissant de transparence et de proximité. Nous 
voulons que chaque habitant se sente impliqué 
dans la vie de notre agglomération et puisse 
y contribuer à sa manière.

LE CHOIX ÉDITORIAL ? 
Un cocktail de fraîcheur et de convivialité. 
Un magazine vivant qu’on lit avec plaisir pour 
découvrir des sujets de fond, des infos des 
communes et des regards croisés d’habitants 
ou d’experts. Les yeux dans les yeux, faisons 
de REGGARDS un magazine vivant et évolutif. 
Une invitation à le lire, le nourrir et partager 
vos retours. C’est en unissant nos idées que 
nous pourrons bâtir le territoire de demain !  
Notre agglo attend votre REGGARDS 
bienveillant sur ce premier numéro. 
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Ressentez-vous comme 
nous, une profonde 
admiration et une fierté 
pour notre territoire en 
regardant cette photo ? 
Cette image nous 
incite à explorer notre 
territoire avec un regard 
neuf, à redécouvrir les 
lieux familiers et à en 
apprécier la beauté. 
Alors, contemplez-le,  
préservez-le, capturez 
les moments précieux, 
et émerveillez-vous 
chaque jour.

💛💛
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Actualités 

Hier, en 1 clin d’œil

Forum des Loisirs
Savez-vous que 72% des touristes qui visitent la 
Toscane Occitane sont hébergés par la famille ou les 
amis ?  Les habitants qui accueillent les touristes sont 
donc des ambassadeurs du territoire. C’est pour eux 
que l’Office du tourisme organise depuis deux ans 
le Forum des loisirs. 
Un franc succès cette année encore avec 
150 professionnels et 900 visiteurs qui ont répondu 
présents. La journée a été marquée par la présentation 
de l’application EnQuête(s) ! Une application à 
télécharger sur votre téléphone pour révéler vos 
supers pouvoirs : voler comme un oiseau, voir 
à travers les murs, dévoiler l’invisible. 

Le nouveau Centre 
de Conservation 
et d’Étude
C’est une nouvelle page 
de l’histoire archéologique 
du territoire qui s’écrit avec 
l’inauguration du Centre de 
Conservation et d’Étude (CCE) 
qui s’est déroulée le 15 mai à 
Montans. Pendant trois jours, 
230 visiteurs ont découvert 
ce nouvel équipement, visité 
les coulisses et se sont initiés 
aux techniques de fouille. 
À côté de l’Archéosite, ce nouvel 
équipement sera consacré 
à la conservation des objets 
découverts lors des fouilles. 
Avec le CCE, la Communauté 
d’agglomération porte un 
projet ambitieux qui vise à 
préserver notre histoire, étudier 
le passé et transmettre les 
connaissances à tous les publics.

Les P’tits reporters du Goût
Ils ont arpenté la campagne à la recherche du scoop. Dans le cadre 
du projet “Le Goût de la Terre”, les enfants de plusieurs ALAE sont allés 
à la rencontre de producteurs de céréales ou de boulangers qui utilisent 
les céréales locales pour la fabrication de leur pain. Équipés de leurs 
enregistreurs d’appareils photos, ils ont mené leurs interviews tels de 
véritables journalistes. L’ensemble des reportages est à découvrir durant 
l’exposition estivale “À table” à l’Archéosite du 15 juin au 22 septembre et à 
l’occasion de la Fête des Moissons organisée le 20 juillet 2024 (lire page 34).

Téléchargez 
EnQuête(s) sur 

l’App Store et 
Google Play.
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“La semaine du Goût” a lancé  
“le Goût de la Terre”
Découvrir les richesses et les savoir-faire du territoire. C’est l’ambition 
du projet « Le Goût de la Terre » qui pour cette première édition met 
à l’honneur les céréales cultivées au cœur de notre agglomération. 
“La semaine du goût” dans les cantines scolaires a lancé le projet 
“Le Goût de la Terre” qui durera pendant 3 ans. Le public a participé 
à des ateliers animés par des professionnels de la cuisine. Belle occasion 
de découvrir de nouvelles recettes et de mettre la main à la pâte.

Envie de contribuer 
au développement 
du territoire ? 
Rejoignez le CoDev !
Le Conseil de Développement 
(CoDev) de l’agglomération 
Gaillac-Graulhet est une instance 
participative réunissant des 
citoyens engagés et motivés 
par l’intérêt général. Il contribue 
activement à l’élaboration des 
politiques publiques du territoire 
sur des thèmes variés tels que 
le développement économique, 
la transition écologique, la mobilité, 
l’habitat, et la cohésion sociale. 
Le CoDev est aussi force de 
proposition et initie des réflexions 
concernant la vie du territoire 
et de ses habitants. 
Rejoignez le CoDev !
Vous souhaitez participer à la 
construction d’un avenir durable 
et solidaire de votre territoire, 
apporter des idées novatrices… ? 
Le CoDev est à la recherche de 
nouveaux membres motivés 
pour participer à ses travaux.
Contactez-nous :  
codev@gaillac-graulhet.fr  
ou www.codev-gga.org

Les collégiens créent une bande sonore
Ils n’ont pas connu le cinéma muet mais les collégiens de Graulhet 
(Collège Louis Pasteur) et Rabastens (Collège Léon Gambetta) ont 
relevé le défi : créer une bande son pour le film muet « Le Baiser » de 
Stephan Le Lay. Accompagnés par la bruiteuse professionnelle Julie Cail 
et la chef de chœur Sonia Montel, les élèves ont été initiés au bruitage, 
au doublage et à la composition musicale. Ainsi, du romantisme au 
burlesque en passant par le suspense, les élèves ont présenté des 
versions diverses du film à l’occasion de la restitution qui s’est déroulée 
au Cinéma Vertigo de Graulhet. Pour ce projet, la Communauté 
d’agglomération était associée à l’ADDA du Tarn.

Job Dating
Armés de leur motivation, une 
centaine de jeunes a participé 
au job dating accueilli par 
l’agglomération dans ses locaux 
en avril dernier. Les candidats 
sont allés à la rencontre 
d’une douzaine de structures 
qui proposaient 300 postes. 
À cette occasion, un nouveau 
contenu dédié à la jeunesse a été 
mis en ligne sur le site internet 
de l’agglomération Gaillac-
Graulhet. Pages à découvrir 
gaillac-graulhet.fr/grandir-
ensemble/jeunesse

7
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Le cycle de l’eau

Le voyage initiatique 
de la goutte d’eau 
Chaque goutte d’eau de notre robinet a une histoire 
à raconter, de sa naissance dans la rivière Tarn à son 
retour dans la nature. Suivez ce voyage captivant 
de l’extraction à la purification, en passant par la 
distribution et l’assainissement. Découvrez comment 
nos infrastructures assurent une gestion rigoureuse 
et durable de cette précieuse ressource.

La face cachée 
de l’eau courante 

Production d’eau potable

Prélevée directement de la rivière, notre 
goutte d’eau commence son voyage au cœur 
de nos stations de traitement. Elle passe par 
différentes étapes de purification : filtration 
(sable, charbon, ultraviolet), désinfection 
et contrôle rigoureux de sa qualité pour 
la rendre potable. Heureusement, l’eau 
du Tarn est peu polluée.
Pour répondre à la demande, deux usines 
produisent de l’eau potable sur notre 
territoire : l’une à Rivières et l’autre, ouverte 
en 2019, à Rabastens. Elles fonctionnent 
24 heures sur 24 et 7 jours sur 7.

Vers un réseau d’eau 
moderne et fiable
Un schéma directeur est en 
préparation pour mettre l’accent 
sur la détection des fuites et le 
remplacement des canalisations 
défectueuses. « Mais le réseau d’eau 
doit aussi être adapté aux projets 
de développement du territoire », 
précise François Vergnes, Conseiller 
délégué à l’eau et à l’assainissement 
à l’agglomération. Ainsi, les 
orientations du Schéma de Cohérence 
Territoriale (SCoT) et du Plan Local 
d’Urbanisme Intercommunal (PLUi) 
définiront l’organisation future du 
réseau pour garantir l’accès à l’eau 
potable pour tous.

+ de 120 000 
personnes dans 

notre département, 
soit un tiers des 

habitants, boivent 
l’eau du Tarn.

Stockage et distribution
Notre goutte d’eau arrive dans un réservoir 
où elle est stockée, garantissant une réserve 
de 2 jours de consommation. Ensuite, 
elle circule dans un réseau de canalisations 
constamment surveillé pour éviter les 
fuites. « Avec un taux de rendement de 
75 %, le réseau des eaux du Gaillacois est 
performant, » explique le Directeur de l’usine 
de Rivières. En zone rurale, un réseau est jugé 
performant si 70 % de l’eau atteint le robinet 
de l’usager.
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LE CHANTIER DU NOUVEAU 
RÉSERVOIR DE FAYSSAC

D’une capacité de 1 600 m3, ce nouveau 
réservoir assure l’alimentation en eau 
potable de trois réservoirs secondaires : 
Lintin (Amarens, Frausseilles, Donnazac, 
nord de Cahuzac-sur-Vère), Lincarque 
(Cestayrols, sud de Noailles) et Sainte-
Croix (Castanet, Sainte-Croix, Bernac, 
nord de Castelnau-de-Lévis).

L’EAU EN CHIFFRE

2 000
nombre de kilomètres  
du réseau

26 000
 nombre de compteurs  
(abonnés)

50
nombre de 
réservoirs 
d’eau sur 
le territoire

15 %
de l’eau est 
consommée 
par les familles 
pour l’utilisation 
domestique 

85 %
de l’eau est consommée 
par les activités 
économiques : 
agriculture, industrie...

Rendre la goutte 
d’eau à la nature 

Vous venez de terminer la vaisselle, l’eau 
s’échappe de l’évier et voilà que notre goutte 
d’eau entame sa nouvelle aventure parmi 
les eaux usées. Elle pénètre alors dans le 
réseau d’assainissement, un circuit vital pour 
protéger notre environnement. Dans les 
grandes installations de Graulhet comme 
dans les stations plus modestes, le principe 
est le même : purifier l’eau des impuretés 
et polluants accumulés.
Le réseau d’assainissement, comme celui 
de l’eau potable, est constamment surveillé 
pour garantir son étanchéité et éviter 
la contamination. 

DE GETE SIMPLE  
POUR UN ENVIONNEMENT 
SAI
Nos stations d’épuration sont souvent mises à mal 
par des objets indésirables. Attention, certains objets 
n’ont pas leur place dans les toilettes : lingettes 
(désinfectantes ou intimes...), couches-culottes, 
cotons-tiges, protections périodiques, rouleaux 
de papier toilette, médicaments, lentilles de contact, 
préservatifs, peinture, huiles et graisses alimentaires, 
litière pour chat.
« Ces objets causent des blocages et des dommages 
coûteux aux infrastructures d’assainissement, » 
explique un responsable de la Communauté 
d’Agglomération. « Ils perturbent le processus de 
traitement de l’eau, augmentent les coûts d’entretien 
et menacent notre environnement. »

stations d’épuration 
prennent en charge 
cette mission cruciale 
sur notre territoire

50
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Préserver chaque
goutte d’eau 

La réduction de la consommation d’eau 
des familles est remarquable. Arnaud 
Panis, Directeur de l’usine de production 
de Rivières, observe : « La consommation 
des familles est passée de 116 m³ en 2010 
à 96 m³ par an en 2023 ». C’est le résultat 
d’une prise de conscience collective et de 
gestes économes : douche plutôt que bain, 
fermeture de l’eau lors du brossage des 
dents, installation de récupérateurs d’eau 
de pluie...
Ces efforts sont louables et indispensables, 
mais suffiront-ils alors que le dérèglement 
climatique est une réalité concrète ? 
Les périodes de sècheresse, plus fréquentes 
et précoces, diminuent le débit de nos cours 
d’eau et les températures en hausse 
favorisent le développement des bactéries.

Pour lutter à notre échelle, 
que pouvons-nous faire ?
« Nous devons faire en sorte que cette 
goutte d’eau soit utile pour notre 
territoire et reste le plus longtemps 
possible. La nature sait très bien retenir 
l’eau, il faut nous inspirer d’elle. » déclare 
Christophe Hérin. 

Pour retenir notre goutte d’eau, plusieurs 
actions sont nécessaires :

 ●  Préserver et créer des zones humides 
car elles retiennent l’eau et la restituent 
en période sèche.

En 1950, les vendanges débutaient 
début octobre, aujourd’hui 
c’est en septembre. Les projections 
pour 2100 supposent qu’elles 
commenceront fin août.

Christophe Hérin
Vice-président en charge  
de la GEMAPI (lire l’encadré) 
à l’agglomération.

GEMAPI : une taxe sans 
hausse de la fiscalité !
La loi a confié la gestion des 
milieux aquatiques et la prévention 
des inondations (GEMAPI) aux 
intercommunalités pour agir sur 
l’aménagement des bassins versants, 
l’entretien des cours d’eau, lacs, plans 
d’eau, défense contre les inondations, 
protection et restauration des zones 
humides.
Pour financer ces actions, le Conseil 
communautaire a décidé, lors de son 
assemblée du 18 septembre 2023, 
d’instaurer une taxe spécifique 
GEMAPI.
Dans un contexte d’inflation et de 
crise énergétique, les élus ont fait le 
choix de ne pas alourdir la fiscalité des 
ménages et de financer cette taxe 
via le budget général.

 ●  Reboiser les berges pour maintenir 
une température de l’eau plus fraîche.

 ●  Maintenir un couvert végétal dans 
les champs afin que l’eau suive les plantes 
et les racines pour s’infiltrer en profondeur.
 ●  Recréer des méandres dans les rivières 
pour ralentir le flux de l’eau.

Ces solutions techniques, combinées, seront 
efficaces à long terme et font l’objet d’une 
taxe spécifique, la GEMAPI (voir encadré). 
L’enjeu est de concilier les besoins des 
ménages, des industries, des agriculteurs 
et des loisirs. « Ensemble, nous trouverons 
des solutions adaptées, chacun devant 
accepter de modifier ses pratiques, » 
souligne-t-il.
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Une réussite collective 

En 2023, le service déchets a collecté 
en moyenne 185 kg d’ordures ménagères 
par habitant, bien en dessous de l’objectif 
de 202 kg fixé par Trifyl, le syndicat 
départemental en charge du traitement 
des déchets. Nous avons ainsi réduit notre 
production de déchets grâce à vos efforts 
et à l’implication de tous. Pour 2024, l’objectif 
a été fixé à moins de 190 kg par habitant, 
un défi à relever avec votre aide. Comme 
le souligne Francis Monsarrat, élu en charge 
du dossier, « Plus nous serons vertueux 
dans ce domaine, moins la taxe augmentera ».  

Des efforts à poursuivre 

Nos poubelles contiennent encore environ 
61,3 kg par habitant et par an de déchets 
mal triés. Ces erreurs augmentent le 
coût de traitement des déchets, qui pèse 
plus lourd que celui de la collecte (54,3 % 
contre 44,7 %), et il est financièrement 
difficilement maitrisable. En continuant à 
trier correctement et à réduire les erreurs 
de tri, nous pouvons collectivement 
maîtriser et réduire ces coûts.

Une bonne nouvelle pour notre 
territoire ! Lors du vote du budget 
2024, les élus de l’agglomération 
ont choisi de maintenir le taux 
de la TEOM à 11,12 %, le même 
qu’en 2023. Une décision 
qui mérite d’être soulignée. 

La Taxe d’Enlèvement des Ordures Ménagères

Le taux de la TEOM  
n’augmente pas !
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La Redevance Spéciale 
pour les professionnels

À partir du 1er juillet 2024, de nouvelles règles 
s’appliquent aux professionnels utilisant 
les services de collecte de l’agglomération. 
Cette révision vise à sensibiliser les 
entreprises à la prévention, à la réduction 
et à la valorisation des déchets, tout en 
encourageant une meilleure équité fiscale. 
Le coût facturé aux professionnels n’avait 
pas changé depuis 2009.
Les professionnels, qu’ils soient dans le 
secteur privé ou public, doivent se conformer 
à des réglementations spécifiques et peuvent 
choisir entre les services de l’agglomération 
ou d’autres collecteurs. Une plaquette 
d’information est disponible en ligne sur 
gaillac-graulhet.fr > Rubrique HABITER > 
Points d’apport volontaire

Les entreprises sont réparties 
en 3 catégories distinctes :

Catégorie 1 :  
celles capables de stocker de grands bacs 
ou des colonnes aériennes. Elles seront 
facturées en fonction du nombre de levées : 

 ●   56 € par levée  pour un bac d’ordures 
ménagères de 770 litres. 

 ●   22,40 € par levée  pour un bac jaune  
de tri de 770 litres. 

 ●   10,50 € par levée  pour un bac  
de biodéchets de 240 litres. 

Catégorie 2 : 
celles qui ne peuvent installer de grands bacs 
par manque d’espace. Si elles produisent 
plus de trois sacs de 50 litres de déchets par 
semaine, elles utiliseront les Points d’Apport 
Volontaires (PAV) et paieront une redevance 
forfaitaire annuelle de 250 €. 

Catégorie 3 : 
celles produisant moins de trois 
sacs de 50 litres de déchets par 
semaine utiliseront également les PAV 
et seront soumises à la TEOM. 

M I S E  A U  P O I N T



Rencontre avec 

“La dame de 
Salvagnac”

Avec son regard pétillant et sa détermination sans faille,  
Lola Constant, jeune pâtissière, nous emmène dans son univers 

de douceurs. Après des années d’apprentissage et un voyage 
initiatique en Amérique du Sud, elle revient à Salvagnac  

pour créer des pâtisseries qui réchauffent les cœurs.  
Entrez dans son atelier et savourez l’histoire inspirante 

d’une passionnée qui sait rendre chaque moment  
sucré inoubliable.

C ’est l’histoire d’une jeune 
femme qui aime que ça bouge. 
Rester assise à suivre des cours 
toute la journée, très peu pour 
elle. Alors, après sa scolarité 
au collège de Rabastens, 
elle poursuit ses études au lycée 

hôtelier de Toulouse. Le milieu de la cuisine 
ne lui est pas totalement inconnu. « Un oncle 
tenait un hôtel-restaurant à Mazamet, mon 
frère était cuisinier, ils ont été mes deux 
références ». Lola se tourne vers la pâtisserie, 
un comble pour celle qui ose avouer 
ne « pas aimer le sucre ».
Le lycée lui apprend le métier mais c’est 
avec les Compagnons du devoir qu’elle 
maîtrise les outils. « La cuisine m’a vraiment 
canalisée, j’ai appris la rigueur et la 
discipline ». C’est aussi à leurs côtés qu’elle 
comprend que si l’excellence n’existe pas, 
« on doit s’en approcher le plus possible ». 
Et pour y parvenir, Lola Constant doit 
trouver du sens à son métier.
Avancer, c’est aussi parfois s’échapper pour 
faire face aux doutes. A-t-elle fait le bon 
choix ? Les horaires de nuit, les blagues 
misogynes d’un milieu très masculin ou 
la rudesse d’un chef qui a parfois le verbe 
haut et le mot pas toujours sympathique... 
Alors elle quitte les Compagnons après 
cinq années. « Les Compagnons, c’est une 
famille, les liens qui nous unissent sont 

forts et indélébiles ». Lola part en voyage et 
pendant sept mois découvre l’Amérique du 
Sud. Au Pérou, en Équateur et en Colombie 
elle se confronte à une autre réalité et finit 
par relativiser : « la vie de pâtissière n’est 
peut-être pas aussi difficile que ça ».
C’est le retour en France. Un boulanger 
de Lisle-sur-Tarn lui demande de créer le 
rayon pâtisserie de sa boutique. L’envie et 
la motivation sont de retour. Mais surtout, 
la jeune femme découvre qu’elle est 
suffisamment armée pour voler de ses 
propres ailes et créer son entreprise.

“Avec la 
pâtisserie, 
on rend les 
gens heureux, 
on crée de 
l’émotion et
des souvenirs”
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Alors c’est le grand saut, accompagnée par 
sa famille qui construit pour elle un local à 
Salvagnac. À elle de trouver les financements 
pour l’équiper. « Je n’avais pas 25 ans, il m’a 
fallu convaincre une banque, montrer que 
c’était possible ». Pas facile surtout si l’on 
est une jeune femme. Mais elle y parvient 
tant sa détermination est à la hauteur du 
projet. En attendant, comme dans un conte 
de fée, elle se lance en squattant la cuisine 
de ses parents.
À l’été 2023, elle s’installe enfin dans son local, 
à la campagne. Un choix murement réfléchit, 
pas si étonnant que ça, sur lequel elle 
s’explique avec malice : « et pourquoi dans la 
campagne il faudrait se contenter de tartes 
aux pommes. Il y a ici de fins palais qui n’ont 
pas accès à la pâtisserie moderne ».
Un local, mais pas de boutique. « J’aime 
par-dessus tout le contact avec les clients 
or lorsqu’on a une boutique, on passe notre 
temps dans le laboratoire », alors elle se 
décide pour l’itinérance. Avec son véhicule 
réfrigéré, elle propose ses gâteaux sur 
les marchés ou les événements, comme 
récemment le festival Foodtruck de Gaillac. 
La jeune cheffe d’entreprise répond aussi 
aux commandes des particuliers ou des 

professionnels de la restauration, qui font 
appel à ses services comme son frère, 
responsable du restaurant Holocène à Balma.
Les journées sont souvent longues, surtout 
au moment des fêtes de fin d’année ou 
en été. Il faut produire, vendre, prospecter, 
communiquer si bien « qu’en une journée 
on fait quatre ou cinq métiers différents ».
Pour autant Lola n’a pas perdu ce qui fait 
l’essence de sa passion : « avec la pâtisserie, 
on rend les gens heureux, on crée de 
l’émotion et des souvenirs ». Elle aime 
rappeler que « le sucre n’est pas fondamental 
pour la vie, contrairement au sel ». Alors il 
faut que chaque pâtisserie soit un plaisir. 
Et pour ça, elle imagine des recettes, des 
assemblages. Trop modeste pour se mettre 
en avant, elle affirme avec humilité « qu’elle 
n’invente rien, qu’elle se contente de mettre 
une touche personnelle parce que tout a 
déjà été inventé par d’autres ». Mais il suffit 
de déguster l’une de ses œuvres pour 
constater que Lola Constant fait bien plus 
que cela, que son esprit créatif est une part 
d’elle-même. Ainsi l’énigmatique nom de 
son entreprise La Yofi Touch qui montre 
son inventivité : « yofi est un mot hébreu qui 
signifie jolie ». Mais pour beaucoup de ses 
clients, Lola Constant est désormais devenue 
“la dame de Salvagnac”.

Retrouvez Lola Constant à la Fête 
des moissons le 20 juillet à Labastide-de-
Lévis et dégustez ses délices sucrés au 
Banquet gastronomique des chefs locaux, 
vite inscrivez-vous ! (voir page 34)

DÉCOUVREZ 
L’UNIVERS 
DE LOLA EN 
VIDÉO !

LA YOFI  
TOUCH 

PÂTISSERIE 
AMBULANTE

www.layofitouch.fr
06 28 58 34 93

layofitouch@gmail.com
 layofitouch
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Se projeter dans l’avenir et imaginer notre 
futur commun est l’objet de 2 documents 
en cours d’élaboration : le Schéma de 
Cohérence Territoriale (SCoT) et le Plan local 
d’urbanisme intercommunal (PLUi).
Ces deux documents vont dessiner et 
structurer ce que sera notre territoire à 
horizon 2045. Ils nous concernent donc tous. 

SCoT et PLUi : 
qu’est-ce que c’est ? 

Directement liés l’un à l’autre, le premier 
va fixer un cadre général, des orientations 
qui précisent par exemple le nombre de 
nouveaux habitants, de logements, le type 
d’activités économiques et leurs répartitions 
sur le territoire. Le second document 
va préciser les règles de constructions sur 
les parcelles qui s’appliqueront à l’ensemble 
de l’agglomération.

Cela peut paraitre ardu et loin des 
préoccupations quotidiennes. Pourtant, 
c’est l’avenir de tous les acteurs du 
territoire qui se dessine. C’est pourquoi, 
l’agglomération ne travaille pas seule. Au 
contraire, pour construire son projet, elle 
s’appuie sur les habitants et les communes 
avec lesquels plusieurs réunions et ateliers 
ont été organisés dès l’été 2022 et qui 
ont rassemblé 210 participants et permis 
de récolter près de 3 000 contributions.
Cette collaboration est d’autant plus 

importante qu’un nouvel élément 
doit être pris en compte : la Loi Climat 
et Résilience (lire encadré). 
La réflexion stratégique s’organise autour 
de 4 ambitions, qui ont pour fil conducteur 
le développement durable de notre 
territoire :

 ●  Renforcer l’attractivité économique 
et développer les filières durables,

 ●  Atteindre l’équilibre et la complémentarité 
entre espaces urbains et zones rurales,

 ●  S’engager pour une qualité de vie 
et un bien-vivre pour tous,

 ●  Favoriser la transition écologique, 
énergétique et numérique.

Que va devenir notre territoire, 
comment allons-nous y vivre, y travailler,
nous déplacer dans l’avenir ? Ce sont 
quelques-unes des questions qui 
interrogent les élus communautaires 
mais aussi les communes et 
de nombreux habitants. 

Vers un avenir durable 

Le projet de planification    territoriale  
de Gaillac-Graulhet pour    2045

Q.2

Q.1

Q.3

Q.4

Transformer un logement vacant 
de longue date en habitat pour séniors 
pour répondre aux besoins 
de nos aînés ?

Construire un étage
supplémentaire
pour créer un logement
locatif pour un jeune
couple ?

Relier les quartiers aux
commerces et aux services 
publics par des chemins
piétons et cyclables

Utiliser les
fonds de jardins
pour construire
de nouvelles
habitations ?
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UN TRAVAIL 
COLLABORATIF 
PRÉCURSEUR !
Les choix en matière d’urbanisation 
et de gestion des sols doivent 
désormais tenir compte de l’objectif 
Zéro Artificialisation Nette (ZAN). 
Cette mesure imposée par la loi 
Climat et Résilience du 22 aout 2021 
implique, jusqu’en 2031, de ne pas 
artificialiser plus de 50 % des espaces 
naturels et agricoles déjà urbanisés 
entre 2011 et 2020. 
Les élus de l’agglomération font 
de cette contrainte une opportunité 
pour penser différemment 
l’aménagement du territoire. Olivier 
Damez et Jean-François Baulès, élus 
en charge du dossier, œuvrent main 
dans la main avec les communes, 
afin de tenir compte de la réalité 
locale et imaginer des solutions 
qui permettront de respecter 
cet engagement, tout en préservant 
le développement du territoire. 
L’agglomération travaille ainsi en 
amont pour être force de proposition 
et envisager plusieurs pistes 
possibles  : combler les espaces 
encore non construits dans les 
secteurs déjà bâtis, réinvestir 
les bâtiments inoccupés ou en 
friche, surélever des constructions 
existantes en rez-de-chaussée… 
La créativité et la coopération 
seront nos meilleurs atouts pour 
relever ce défi.

Artificialiser :
action d’altération durable des fonctions 
écologiques, naturelles et du potentiel 
agronomique d’un sol par son occupation et 
son usage, bien souvent par son urbanisation. 

L’AMBITION SOUHAITÉE DU TERRITOIE POUR 2045

+ 2 400 
emplois

+ 8 700 
habitants

+ 7 000 
logements

Vers un avenir durable 

Le projet de planification    territoriale  
de Gaillac-Graulhet pour    2045

posons-nous  
les bonnes questions !

Avant de consommer  

de nouveaux espaces agricoles...

Installer un local
artisanal sur le parking 
de l’ancien 
supermarché ?

Créer un parc pour
offrir un ilot de
fraicheur l’été et 
un espace de détente
aux habitants ?

Q.5

Q.6

Q.7

Faire d’un local
communal 
abandonné 
un commerce 
de proximité ?
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À l’agglomération, “la famille” est au cœur de notre action, 
car nous sommes convaincus que le développement 
et l’attractivité de notre territoire passent par le bien-être 
et le « grandir ensemble ». Notre ambition est d’être aux côtés 
des familles, être à leur écoute pour que nos enfants grandissent 
dans un environnement où ils peuvent s’épanouir pleinement, 
réaliser leurs rêves et voler de leurs propres ailes.

GRANDIR
ENSEMBLE 
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Le premier accueil
Ce matin, Clara est triste en arrivant à la 
crèche Arc-en-ciel de Rabastens. Son doudou 
a été malade. À l’entrée, Pauline la salue avec 
un sourire et quelques mots doux. Et voilà, 
miracle ! Clara retrouve le sourire et file 
rejoindre ses copines. 
Clara fait partie des plus de 2 000 tout-petits 
(de moins de 3 ans) sur notre territoire. Pour 
chaque enfant, l’ambition de l’agglomération 
est de pouvoir offrir une solution d’accueil 
adaptée à chaque famille. Crèche, micro-
crèche, assistant et assistante maternel 
ou ou Maison d’Assistants Maternels (MAM), 
le choix des modes d’accueil est varié 
et l’urgence est bien prise en compte !

Deux projets d’envergure
Afin de répondre à la demande d’accueil 
en crèche, deux projets d’envergure sont 
programmés. À Rabastens, la capacité 
d’accueil de la crèche Arc en Ciel passera 
de 30 à 40 places dès septembre 2025.
À Gaillac, c’est une nouvelle crèche de 
24 places qui va être construite. Ce nouvel 
établissement verra le jour dans le quartier 
des 7 fontaines.
Dans le même temps, la Communauté 
d’agglomération, qui a parfaitement 
conscience du manque de places pour 
accueillir tous les enfants, accompagne 
les communes qui s’orientent vers la création 
de MAM (Maison d’Assistants Maternels) : 
Castanet, Grazac et Senouillac.

LE CHIFFRE-CLÉS
PETITE ENFANCE

219
assistants 
et assistantes 
maternels

993
enfants 
accueillis

5

16
crèches

716
 enfants accueillis

ACCUEIL COLLECTIF 

ACCUEIL INDIVIDUEL 

Maisons 
d’Assistants 
Maternels

Livret parcours  
du Parent

Trouver un mode de garde pour les plus 
petits peut être difficile. Pour faciliter 
les démarches, l’agglomération a édité 
un guide sur les modes d’accueil (crèches, 
assistants et assistantes maternels, garde 
à domicile), les démarches et les critères 
d’attribution. Pour vous accompagner, 
le Relais Petite Enfance (RPE) assure 
une permanence téléphonique du lundi au 
vendredi de 13h30 à 17h : 05 81 99 68 15.
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Le 22 avril 2024, les écoliers 
de Lentajou à Gaillac ont franchi 
pour la première fois les portes 
de leur nouvelle école, un moment 
inoubliable pour les enfants et leurs 
parents enchantés par ces locaux 
modernes et lumineux. Ce projet 
est de ceux qui témoignent de 
l’engagement de l’agglomération 
à offrir un environnement 
propice à l’apprentissage et à 
l’épanouissement des enfants.

La Communauté d’agglomération, 
qui a en charge près de 6 500 élèves, 
s’est fixée un projet ambitieux : 
remettre à niveau tous les 
établissements scolaires sur cinq 
ans. Les investissements visent à 
améliorer les conditions d’accueil 
et d’études des enfants ainsi que 
celles des équipes éducatives. 
L’enjeu environnemental est une 
priorité : entre 2024 et 2025, 
5,5 millions d’euros seront investis 
dans la rénovation énergétique 
des bâtiments scolaires. Plusieurs 
écoles sont équipées de panneaux 
photovoltaïques comme Cahuzac-
sur-Vère et Parisot, d’autres sont 
en cours d’installation : Senouillac 
et Las Peyras à Rabastens (2024), 
Graulhet-Crins (2025).

Les écoles : 
une priorité !

5,5 M€
seront investis dans la 
rénovation énergétique 
des bâtiments scolaires. 

« Mon rôle est d’accompagner l’enfant 
dans son développement et de mettre en place 
un environnement adéquat pour qu’il puisse 
expérimenter. »

POURQUOI AVOIR CHOISI CE MÉTIER ? 
« Depuis l’adolescence, j’adore être avec les enfants. 
Comprendre leur comportement m’a toujours 
fasciné. Par exemple, pourquoi deux enfants 
se chamaillent pour avoir le ballon de l’autre alors 
qu’ils sont identiques ? Le métier d’éducatrice 
de jeunes enfants était parfait pour vivre ma passion 
et répondre à toutes mes questions ! »
 
PENSEZ-VOUS QUE VOTRE MÉTIER 
EST BIEN VALORISÉ ? 
« Mon métier, souvent confondu avec celui d’éducateur 
spécialisé, diffère. Dans la Petite Enfance, les idées 
reçues persistent, notamment la confusion entre 
s’occuper de ses propres enfants et s’occuper de ceux 
des autres. Être éducatrice et maman, c’est différent. 
Cela nécessite un parcours de formation et des 
compétences pour exercer ce métier correctement. »

QUELS SONT VOS MISSIONS ? 
« Je veille au bon développement des enfants que 
ce soit au niveau psychologique et psychomoteur. 
J’accompagne également les équipes sur le terrain. »

QUELLES SONT LES QUALITÉS À AVOIR 
POUR EXERCER CE MÉTIER ? 
« Je dirais la patience et l’empathie. »

VOTRE MÉTIER EN 3 MOTS ? 
« Créativité, écoute, équipe. »

Après avoir travaillé dans le secteur
privé pendant quelques années, 
elle a choisi d’exercer son métier
en crèche communautaire et a rejoint
la crèche de Rabastens en 2020. 

Pauline
Éducatrice  
de jeunes  
enfants
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Accueillir tous 
les enfants

Noam, 11 ans, écolier de Castelnau-de-
Montmiral, a le regard pétillant. Passionné 
par l’art, il nous montre ses premiers dessins 
et sa dernière œuvre inspirée de Giacometti. 
Mais sa véritable passion est le chant ! Il a été 
sélectionné pour Talents de Quartiers à Albi. 
« Je chante sur scène et en studio », raconte-
t-il avec enthousiasme.
Diagnostiqué TDAH (Trouble Déficit de 
l’Attention avec ou sans Hyperactivité) à 
6 ans, Noam rencontrait des difficultés 
d’apprentissage à l’école mais « dès qu’il 
devait apprendre le texte d’une chanson, la 
passion prenait le dessus », disent ses parents, 
Noémie et Christophe. Le chant lui a donné 
confiance et a facilité son intégration sociale.

Un nouveau portail famille !
Pour simplifier vos démarches (réservations 
repas, accueil en centres de loisirs, 
facturation...), un nouveau Portail Famille  
est en ligne depuis le mois de juin.  
À ce jour, seules les familles dont les enfants 
sont accueillis dans les cantines et accueils 
de loisirs gérés en direct par l’agglomération 
sont concernées par ce nouvel outil.
Les autres structures seront progressivement 
intégrées au portail durant l’année scolaire.

L’accueil inclusif : 
une priorité !
Plusieurs actions ont été mises en place : 
Rencontre des familles pour mieux 
connaitre l’enfant, ses besoins, sa 
situation.
Formation des personnels 
avec le Pôle ressource handicap du Tarn.
Accompagnement professionnel 
de nos structures d’accueil par le Service 
d’Éducation Spéciale et des Soins 
à Domicile (SESSAD) du Tarn.
Création d’une malle pédagogique 
composée de nombreux « outils » : 
livres, jeux de société, casque anti-bruit, 
objets relaxants… 
Élaboration d’un livret « Main dans la 
main » pour suivre l’enfant en situation 
de handicap tout au long de sa scolarité.

À l’école, le soutien d’une AESH MAJ  
(Accompagnants d’Élèves en Situation de 
Handicap) en classe et d’une Assistante de Vie 
et de Loisirs en dehors des heures de classe a 
été crucial. À l’ALAE, les animateurs tiennent 
compte de son handicap, et Noam bénéficie 
d’une malle pédagogique pour canaliser son 
énergie. Ses parents saluent « la bienveillance 
et la bientraitance » dont il bénéficie. 
Toutes ces mesures mises en place par 
ses parents, l’école et les services de 
l’agglomération contribuent au bien-être de 
Noam. L’une des ambitions de la Communauté 
d’agglomération est de permettre à tous les 
enfants de grandir sereinement, en tenant 
compte de leurs différences.

Noam
Écolier de  
Castelnau-de- 
Montmiral

Retrouvez sur  
le site toutes les 
informations et des 
guides de connexion :  
gaillac-graulhet.fr  
rubrique Grandir
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Les ados mettent la main 
à la pâte
« On a adoré faire le pain ! » s’exclament 
Lisa, Adrien et Owen à l’unisson. Ces 
trois adolescents, accompagnés de leurs 
camarades, ont tous pris part à « La Fournée 
des Pains » dans le cadre du projet “Le Goût 
de la Terre”, lancée par l’agglomération.

Avant de présenter leur pain à Roquemaure, 
ils ont découvert le processus de fabrication 
de la farine au moulin de Rivières. Avec l’aide 
de Céline Barrier, boulangère à Montvalen, ils 
ont appris à préparer, pétrir, façonner et cuire 
le pain. « On ne se rend pas compte de toutes 
les étapes nécessaires », confient-ils.
Pour ces jeunes, l’expérience à Roquemaure 
a été « exceptionnelle et unique ». « C’était 
un moment hors du temps que l’on ne vit pas 
tous les jours », ajoute Lisa. « Nous avons fait 
goûter aux autres quelque chose que nous 
avions fabriqué », renchérit Adrien.

Nouveauté !  
Infos & bons plans 
pour les jeunes
Sur le site internet de l’agglomération, 
découvrez un espace dédié aux 
adolescents et aux jeunes : infos 
exclusives, bons plans, activités…
Trois rubriques pour mieux  s’informer : 

 ●  AU QUOTIDIEN : des conseils pour 
faciliter le quotidien (logement, 
déplacement, santé, travail…)
 ●  COUPS DE POUCE : astuces, aides, 
bons plans (logement, loisirs, 
vacances…)
 ●  ESPACE JEUNESSE : lieux 
de rencontres, d’échanges 
et de loisirs

RDV sur gaillac-graulhet.fr  
Rubrique Grandir > Jeunesse

“On ne se rend 
pas compte de 

toutes les étapes 
nécessaires”

Pourquoi s’investir 
dans ce projet ? 
« Parce que je voulais faire goûter 
le pain à mes parents », répond Owen 
spontanément. Adrien, lui, avait déjà quelques 
connaissances en boulangerie car son père 
fabrique du pain au levain : « Je voulais faire le 
mien pour qu’il le goûte », explique-t-il. Quant 
à Lisa, elle envisage déjà l’avenir « c’était 
intéressant de découvrir la fabrication, 
ça me donnera des idées pour un stage ».
Alyson Bastien, qui a encadré le projet 
à la MJC de Rabastens, est ravie de leur 
engagement : « Les jeunes ont été volontaires 
et très impliqués tout au long de ce projet 
qui mettait en avant la production locale 
et les circuits courts ».
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RENDEZ-VOUS L’ANNÉE 
PROCHAIE POUR DE 
NOUVELLE AVENTURE !

Les enfants des ALAE étaient nombreux à participer au “Grand Jeu”, 
à la base de loisirs de Rivières. Entre sourires et rires, ils ont profité 

de nombreuses activités sportives et ludiques, avec un focus inspirant 
sur le handisport grâce à la présence des joueurs internationaux de  

para-badminton , Maxime Greboval et Fabien Morat. Un moment formidable 
pour petits et grands, comme en témoignaient leurs visages rayonnants.

Base de Loisirs d’Aiguelèze

Une journée  
inoubliable 

J’ai essayé le frisbee, 
c’était bien. Mais ce 
que j’ai préféré, c’est 
goûter le chocolat, 
j’ai beaucoup aimé 
découvrir les goûts. 

Luna

C’était génial, 
on s’est bien amusé. 
Les matchs de rugby 
flag, c’était drôle de 
jouer avec les parents 
et ce n’est pas si facile. 
Je reviendrai l’année 
prochaine et j’espère 
que je gagnerai 
plus de matchs.

Baptiste

La course des couleurs 
c’est super marrant. 
On jetait de l’eau et 
des couleurs sur ceux 
qui couraient. Il y en a 
qui étaient tout colorés. 
J’ai bien aimé la découverte 
des goûts et la boîte 
où il fallait deviner l’aliment 
caché. Moi, je l’écrasais 
à chaque fois.

Lisa

J’ai presque tout fait. 
J’ai adoré le badminton 
dans le sable. Il y avait 
deux professionnels 
qui nous donnaient 
des conseils, ça nous 
aidait à nous améliorer. 
Je sais maintenant qu’il 
faut beaucoup s’entraîner 
pour être un grand sportif 
et répéter les gestes 
plein de fois.

Gabriel

Je viens de 
construire un panier 
de basket, c’était 
super. Je regardais 
le skate, mais je n’en 
ai pas fait, j’ai un 
peu peur. La course 
du verre c’était super 
drôle. Le verre était 
accroché à un fil 
et il fallait le pousser 
en tirant dessus 
avec de l’eau.

celia

Je viens de faire 
le parcours avec les yeux 
bandés. On n’y voit rien. 
Il faut écouter la voix 
qui nous guide et être 
très attentif. J’ai adoré 
l’atelier gâteau. Ce que 
j’ai préféré, c’est la balade 
avec le chien d’aveugle. 
C’était une super journée.

kaila

R E G A R D  D ’ E N FA N T
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Budget 2024 

Vers un avenir 
durable et innovant
Chaque année, en avril, les élus se réunissent pour 
proposer et voter le budget de la Communauté 
d’agglomération. Ce processus, fruit de nombreuses 
heures de travail, d’échanges et de débats, est mené 
en collaboration avec les équipes techniques. Le budget 
reflète les attentes des communes, les besoins exprimés 
par les habitants, et les évolutions nécessaires pour 
l’avenir du territoire. Géré avec prudence, il s’inscrit dans 
une vision à long terme, projetée sur plusieurs années !

Cette année, l’agglomération se tourne 
résolument vers l’avenir avec un 
programme durable et respectueux 
de l’environnement. Nos enfants 
grandiront et s’épanouiront 
dans des écoles modernisées et 
écoresponsables. Préparer l’avenir, 
c’est aussi soutenir les filières 
économiques, agricoles, industrielles 
et artisanales, tout en aménageant 
le territoire pour accueillir de nouvelles 
entreprises. Vivre et travailler sur 
notre territoire dans des logements 
adaptés, rénovés et économes en 
énergie est une priorité. Grâce aux 
investissements de l’agglomération, 
nous construisons un avenir où chacun 
pourra s’épanouir dans un cadre de vie 
durable et dynamique.

Petite enfance  1 150 863 € 
Tourisme   73 700 € 
Culture   1 210 176 € 
Mobilité   1 061 296 € 
Économie   1 784 338 € 
Voirie    2 735 158 € 

Écoles et jeunesse   9 132 500 € 
Eau et Assainissement  5 383 878 € 
Espaces publics   1 300 000 € 
Habitat et Urbanisme  2 117 024 € 
Déchets    2 976 356 € 
Plan Climat Air Énergie  296 471 € 

Économie
 ●  Rénovation du bâtiment 
de V’innopôle à Peyrole

 ●  Aménagement des 
Zones d’activités

Eau et
Assainissement

 ●  Schéma Directeur 
d’assainissement communautaire

 ●  Nouvelles stations d’épuration
 ●  Réseau d’assainissement collectif
 ●  Gestion des milieux aquatiques

 Les investissements prévus en 2024 
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Petite
enfance
 ●  Mieux accueillir les 
enfants en modernisant 
les locaux.

 ●  Augmenter le nombre 
de places disponibles 
en agrandissant les 
crèches gérées par 
l’Agglomération et en 
soutenant la création 
de Maison d’Assistantes 
Maternelles dans les 
communes.

 

Mobilité
 ● Déploiement du plan vélo 
 ●  Aménagement de nouvelles pistes cyclables
 ●  Installation d’équipements de stationnement vélo
 ●  Aménagement d’aires de covoiturage

Espace public
 ●  Aménagement des espaces publics 
du quartier de Lentajou (Gaillac) 
et de l’ilot du Gouch (Graulhet)

Habitat et
urbanisme
 ● Amélioration de l’habitat
 ●  Élaboration du Schéma de 
Cohérence Territoriale (SCoT)

 ●  Offre locative sociale pour 
les communes

Plan Climat
Air Énergie
 ●  Appel à projet « Demain 
c’est aujourd’hui »

 ●  Déploiement du kit de 
développement durable 
dans les écoles et 
crèches du territoire

Tourisme
 ●  Aménagement des sentiers 
de randonnées

Déchets
 ●  Acquisition de matériels roulants
 ●  Acquisition de cuves enterrées, 
colonnes aériennes, bacs

Culture

 ●  Amélioration des 
conditions d’accueil 
du public dans 
les Médiathèques

 ●  Réorganisation 
de l’espace 
scénographique 
de l’Archéosite

 ●  Développement du 
Centre de Conservation 
et d’Étude

Écoles et jeunesse
 ●  Rénovation et extension de plusieurs écoles
 ●  Sécurisation et mise en accessibilité des bâtiments
 ●  Rénovation énergétique
 ●  Installation de panneaux photovoltaïques

Focus sur les 
investissements dans 
les écoles : une priorité
GAILLAC La nouvelle école de Lentajou 
a ouvert en avril 2024, dans le cadre de 
la rénovation globale du quartier, pour 
1,8 M€. Elle comprend 3 classes, un dortoir, 
une bibliothèque, un bureau, un espace 
périscolaire, un atelier, une salle de 
motricité et une salle de restauration. 
LAGRAVE Travaux pour 2,7 M€ : nouveau 
réfectoire, préau, cuisine, sanitaires 
et création d’une onzième classe. 
RIVIÈRES Rénovation pour 810 000 € : 
préau, salles de classe, auvent, bureau 
et rangement, fin prévue en 2024. 
LISLE-SUR-TARN Projet de 990 000 € 
avec finalisation pour 2025 : réfectoire 
et rénovation énergétique de l'ALAE.
SALVAGNAC Réhabilitation de l’école 
et création d’une cinquième classe  
pour un budget de 1,99 M€.

n•01  juill. • déc. 2024
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Depuis le 1er janvier 2024, le tri des 
biodéchets est la nouvelle norme. 
Fini de les jeter dans la poubelle 
« noire » ! À présent, composteurs, 
sacs orange et autres alternatives 
s’offrent aux habitants. 
Trois familles nous ouvrent 
leurs portes et partagent 
leurs trucs et astuces.

VOUS ÊTES PLUTÔT ADEPTES DU 
COMPOSTEUR OU DES SACS ORANGE ?
Fabienne & michel : On est 
définitivement du côté du composteur. 
Deux en rotation, c’est notre secret. Une 
fois que l’un est prêt, on passe au suivant. 
Résultat : du compost frais toute l’année 
pour le jardin !

Delphine & Anthony : On est 
de ceux qui font un peu tout à la fois ! 
À la ferme, c’est le recyclage total. 
Les légumes invendus deviennent le repas 
des animaux, qui produisent ensuite du 
fumier pour nourrir les cultures. On atteint 
même 90 % de déchets recyclés qui 
vont dans les enclos des animaux !

COMMENT UTILISEZ-VOUS 
LES SACS ORANGE ?

Fabienne & michel : C’est simple. 
Tout ce qui ne finit pas dans notre compost 
magique y passe : os, restes de viande, 
coquilles d’œufs. Nous avons aussi des poules 
qui mangent beaucoup de choses mais 
qui peuvent se montrer parfois capricieuses, 
donc ce qu’elles refusent part dans les sacs.

Delphine & Anthony : On divise 
le reste des biodéchets entre composteur 

Composteurs ou sacs orange… 

La battle 
du tri !

R E G A R D S  C R O I S É S

FABIENNE 
& MICHEL 
TILGE,

Experts  
du compostage  

à Gaillac
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et sac orange. Tout ce qui est impossible 
ou trop difficile à valoriser, comme les os, 
les épluchures d’agrumes ou la viande, 
ça finit dans le sac orange.

LES SACS ORANGE, UNE 
BONNE SOLUTION POUR LE TRI 
DES BIODÉCHETS ?

Fabienne & michel : Eh bien, je ne suis 
pas encore 100 % convaincu, je dois dire. 
Les sacs traînent une semaine entière dans 
les bacs, et avec la chaleur estivale qui arrive, 
ça risque d’être compliqué avec les odeurs. 
En plus, le créneau de récupération des sacs 
en ville. Pas très pratique !

Delphine & Anthony : C’est sympa 
pour ceux qui n’ont pas le choix, mais 
on pourrait améliorer ça un peu. Pourquoi 
pas des bacs spéciaux dans les Points 
d’Apport Volontaire ? Parce qu’aujourd’hui, 
mêlés aux poubelles noires, sans doute 
que beaucoup se demandent si ces sacs 
sont vraiment triés à part.

Le sac orange  
m’a simplifié le TRI !

Pour Allison Dixon qui vit dans un 
appartement à Cestayrols, l’arrivée des 
sacs orange a été une aubaine. « Avant, 
je faisais le tri des biodéchets. Je les 
mettais dans un sceau et je les amenais 
chez une amie qui a un composteur, une 
vraie gymnastique logistique ! ».
Depuis l’automne dernier, Allison est 
une fervente utilisatrice des sacs orange. 
« Je peux enfin me débarrasser de tous 
ces déchets qui ne trouvaient pas leur 
place dans le compost : les agrumes, les 
os, même les restes de poisson. Tout va 
dans le sac orange, et le tour est joué !  ». 
La Cestayrolaise a définitivement 
adoptée ce mode de tri.

DELPHIE  
& ANTHONY 

NÉE 
UN CERCLE VERTUEUX 
À LA FERME DU PETIT 

POUCET À CASTELNAU-
DE-MONTMIAL

En savoir + sur  
le tri des biodéchets :
Les déchets de cuisine se trient aussi !
gaillac-graulhet.fr
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Pour un habitat de qualité

Relever le défi 
du logement en 2024

Que signifient 
OPAH et OPAH-RU ? 
Décodons ensemble !
Ces termes vous sont inconnus 
et difficilement compréhensibles ? 
On le comprend ! Alors voici un petit 
décryptage pour tout vous expliquer.
L’OPAH, ou Opération Programmée 
d’Amélioration de l’Habitat, couvre 
l’ensemble du territoire de l’agglomération, 
à l’exception des centres-villes de Gaillac, 
Graulhet, Lisle-sur-Tarn et Rabastens, qui 
sont inclus eux dans l’OPAH-RU (Opération 
Programmée d’Amélioration de l’Habitat 
et de Renouvellement Urbain). 

L’objectif de ces 2 dispositifs ? 

Vous aider en tant que propriétaires 
(occupants ou bailleurs) à rénover et 
améliorer votre logement. Vous pouvez 
ainsi bénéficier d’un accompagnement 
gratuit et de subventions pour réaliser des 
travaux tels que l’isolation, le changement de 

Est-il plus compliqué de se loger
qu’auparavant ? Effectivement, 
ça l’est ! Nous avons décidé à
l’agglomération de relever 
cet énorme défi, en soutenant 
la rénovation de l’habitat dans le but
de faciliter l’installation de nouveaux
résidents, mais aussi permettre
 à ceux déjà installés d’y vivre
et profiter pleinement de notre
beau territoire.

chauffage, ou encore l’adaptation de votre 
logement pour les personnes âgées ou à 
mobilité réduite. C’est une opportunité idéale 
pour rendre votre maison plus agréable 
et performante énergétiquement, tout 
en profitant d’un coup de pouce financier.

Pourquoi ces opérations ?

Notre territoire connaît une croissance 
démographique et un vieillissement de la 
population. Plus de la moitié des logements 
privés date d’avant 1974. Rénover les 
logements est donc une priorité pour 
améliorer le parc existant, lutter contre 
l’habitat indigne et remettre sur le marché 
des logements vacants.

Quels sont les enjeux ?

Tout simplement bénéficier d’un territoire 
attractif et donc pouvoir se loger dans 
des logements adaptés et économes 
en énergie. Cela répond aux besoins 
des résidents actuels et futurs et facilite 
le maintien à domicile des personnes 
âgées ou handicapées. 
La sauvegarde du patrimoine bâti est aussi 
un enjeu d’attractivité qui sera possible 
grâce à la rénovation des centres anciens. 
Ces projets stimulent l’économie locale, 
notamment le secteur du bâtiment. Un 
habitat de qualité est un levier essentiel pour 
bénéficier d’un territoire vivant et attrayant !

Donc concrètement pour y arriver : 

L’agglomération propose plusieurs 
formes de soutien dans un dispositif 
nommé CAP’AGGLO - Habitat dans lequel 
vous retrouverez :

 ●  Des aides complémentaires à celles de 
l’ANAH (Agence Nationale de l’Habitat)

 ●  Des primes spécifiques pour le périmètre 
OPAH-RU
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 ●  Un accompagnement technique 
et administratif tout au long du projet

Pour des démarches simplifiées, 
l’accompagnement gratuit et personnalisé, 
par le Bureau d’Etudes Urbanis, permet 
aux propriétaires de naviguer à travers les 
complexités administratives et techniques. 
Cette expertise précieuse vous est proposée 
pour mener à bien vos projets de rénovation.

Travaux éligibles aux aides

 ● Rénovation énergétique
 ● Lutte contre l’habitat indigne
 ●  Adaptation pour le maintien à domicile 
(autonomie et handicap)

Les travaux doivent être réalisés par des 
professionnels et ne doivent pas commencer 
avant le dépôt des demandes d’aides auprès 
de l’ANAH et des co-financeurs. Il s’agit 
de garantir une qualité irréprochable et 
une efficacité optimale des interventions.

Qui peut bénéficier des aides ?

 ●  Propriétaires occupants sous 
condition de ressources

 ●  Propriétaires bailleurs, avec 
conventionnement du logement

 ●  Locataires du secteur privé pour 
les travaux d’adaptation à la perte 
d’autonomie et au handicap

Les obligations des propriétaires

Les propriétaires occupants doivent :
 ●  Habiter le logement pendant 3 ans 
comme résidence principale

Les propriétaires bailleurs doivent :
 ●  Louer le logement pendant 6 ans 
à des locataires sous conditions 
de ressources et à un loyer plafonné

 ● Respecter les critères de décence

VOUS SOUHAITEZ RÉNOVER
OU ADAPTER VOTRE LOGEMENT, 
L’OPÉRATEUR URBANIS VOUS 
ACCOMPAGNE DANS VOTRE PROJET.
À partir du mois de septembre, le bureau 
d’étude assurera des permanences 
sur rendez-vous.

CONTACT : 06 64 37 63 13

Plus d’infos sur gaillac-graulhet.fr  
> Rubrique SE LOGER

CHIFFRE CLÉS

Budget 
de l’agglomération :

+ de 2,9 M€ 
d’aides aux travaux pour les 
particuliers sont programmées.

Objectifs

 ●  Réhabilitation de 414 logements 
(périmètre OPAH) sur la période  
2024-2027
 ●   Réhabilitation de 265 logements 
(périmètre OPAH-RU) sur la 
période 2024-2029

Nombre de logements
dans l’Agglomération :

 ●  39 285 (2021)  
dont 37 157 dans le parc privé.
 ●  19 450 logements du parc privé 
construits avant 1974.

Composition des ménages :
 ● 1968 : 3,35 personnes
 ● 2018 : 2,3 personnes

1 habitant sur 3 est âgé  
de + de 60 ans

Tous les propriétaires 
occupants sont éligibles 
aux aides de l’ANAH et 

40,5 % 
sont éligibles aux aides 
de l’agglomération.

51 % 
des logements du parc  
privé seraient potentiellement 
en étiquette énergétique  
E, F ou G
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Cap sur la Mobilité Durable

Ensemble, changeons 
nos habitudes
Tournée vers l’avenir, l’agglomération s’engage dans la mobilité durable.
Gilles Turlan, élu en charge de la mobilité, précise qu’une étude récente
a révélé les habitudes de déplacements des habitants, mettant
en lumière les défis et opportunités pour transformer notre manière
de nous déplacer.

Employeur est essentiel pour une transition 
en douceur vers des modes de déplacement 
plus écologiques.

Transports en commun

À partir du 1er septembre, découvrez 
les nouveautés dans notre paysage urbain :

 ●   Nouvelle ligne desservant le quartier 
Catalanis à Gaillac.
 ●  Ajout et modification sur la ligne urbaine 
du Passe-Pont de Rabastens avec 
passage rue des Graves.
 ●  Lancement d’une nouvelle marque 
de mobilité pour plus de lisibilité sur 
l’ensemble de l’offre sur le territoire.

Roulez Vert, Roulez Mieux

Embrassez l’aventure écologique en 
empruntant, auprès d’une commune 
du territoire, un de nos 17 Vélos à Assistance 
Electrique (VAE). Depuis 2021, 34 communes 
ont permis à 360 emprunteurs de parcourir 
plus de 16 300 km. Pour en profiter, 
contactez votre commune !

Covoiturage

Lancement d’une application 
de covoiturage sur le territoire 
de l’agglomération fin septembre, 
pour faciliter vos trajets quotidiens.

Sensibilisation active

Nous lançons des actions de sensibilisation 
pour les entreprises et les employeurs. 
Les aider à élaborer un Plan de Mobilité 

Les résultats de l’enquête
 ●   40 % des actifs se rendent 
quotidiennement à Albi  
ou à Toulouse, dont 90 % en voiture 
individuelle.

 ●   25 % des actifs travaillent sur leur 
commune de résidence, mais 80 % des 
trajets sont encore réalisés en voiture.

 ●   Certaines aires de covoiturage, 
notamment à Brens et Couffouleux, 
sont déjà en suroccupation.

 ●   L’utilisation des transports urbains est 
principalement scolaire, avec une faible 
participation des actifs.

 ●   Les habitants expriment un besoin accru 
de clarté quant aux services de transport 
proposés par l’agglomération.

* sur la base de 350 personnes interrogés

TRANSPORTS SCOLAIE  
TOUJOURS GRATUITS

Depuis l’instauration de la gratuité des 
transports scolaires en 2023-2024, 
près de 2820 élèves en ont profité. 
Inscription : du 20 juin au 31 juillet 2024* 
sur le site de la Federteep : www.federteep.org 

*Pour toute inscription après le 31 juillet, une participation 
de 25€/élève sera demandé pour inscription tardive.
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Frais, local et bio… 

Dans les coulisses 
de la restauration 
scolaire

I l est 7h30 à Parisot, et Yannick, le chef 
cuisinier vêtu de sa veste couleur 
citrouille, s’active déjà dans la cuisine 
de l’école. Chaque jour, il prépare avec 
passion 180 repas pour les enfants 
des écoles de Parisot et Peyrole. 
« Aujourd’hui, c’est sauté de veau aux 

légumes frais au menu », et comme c’est 
vendredi, il y aura aussi un gâteau fait maison. 
Fini les œufs durs flottant dans les épinards 
en boîte : « Nous travaillons désormais 
avec beaucoup de produits frais », explique 
Yannick. Les carottes et pommes de terre 
qui accompagneront le veau sont arrivées 
en cagettes en début de semaine.
 

Une révolution culinaire 
dans les cantines scolaires
Les cantines scolaires ne sont plus ce qu’elles 
étaient. Des lois imposent des normes 
de plus en plus strictes, mais il y a surtout 
une volonté politique de promouvoir le bien 
manger. La Communauté d’agglomération 
gère dix cuisines qui fournissent 1 500 repas 
quotidiens à 21 écoles. Le repas devient un 
moment de détente et de découverte, où 
les enfants goûtent à des saveurs nouvelles 
et des plats qu’ils ne connaissent pas à la 
maison. « Globalement, les enfants ne sont 
pas vraiment difficiles », note Yannick. Seul 
le salsifis semble faire l’unanimité contre lui.

Nombreuses sont les générations 
d’élèves à ne pas avoir gardé un souvenir
impérissable des repas à la cantine.
Longtemps négligé, le déjeuner scolaire
est devenu un véritable moment
d’éducation et de plaisir culinaire, miam ...

“Il faut parfois
être créatif 

pour faire aimer
 certains plats
 aux enfants.”
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Privilégier les produits frais, locaux 
et de saison contribue à la satisfaction des 
enfants. Composer un menu, c’est trouver 
l’équilibre parfait entre découverte, équilibre 
alimentaire, saveur et qualité, tout en évitant 
le gaspillage alimentaire. À Parisot, en fin de 
service, on jette au maximum deux assiettes.

Le club des cuisiniers : 
l’art de concevoir des menus
Pour élaborer les menus, les cuisiniers de 
l’agglomération se réunissent régulièrement 
dans leur « société secrète » : le club 
des cuisiniers. C’est là, dans le secret, qu’ils 
y conçoivent les menus pour les mois à venir, 
respectant des règles strictes comme le 
nombre maximum de fritures limité à quatre 
par cycle de 20 jours. Autant dire, que les 
frites tous les jours…. ce n’est même pas la 
peine d’y penser ! Une fois validés, les menus 
passent à la moulinette d’un logiciel qui 
vérifie leur conformité aux normes. Chaque 
chef garde ensuite une marge d’adaptation 
en fonction des produits disponibles et 
des goûts des enfants. L’imagination et la 
créativité sont de mise pour rendre certains 
mets plus attractifs. Ainsi, des cuisiniers 
ont imaginé des menus en couleurs pour 
la prochaine Semaine du Goût en octobre. 
Chaque jour, le menu sera préparé sur la base 
d’une couleur unique : rouge, jaune…

Le “bien manger” des enfants est une 
ambition de l’agglomération qui fait évoluer 
la restauration scolaire pour proposer 
aux écoliers des repas sains, savoureux 
et respectueux de l’environnement. 
C’est l’ensemble des restaurations 

LE PROJET ALIMENTAIE 
TERRITORIAL!
Depuis 2021, l’agglomération élabore un Projet 
Alimentaire Territorial (PAT), centré sur trois axes : 
développer une culture du bien manger, accompagner 
et pérenniser les filières locales, et préserver 
les ressources du territoire, indique M. Malgouyres, 
conseiller délégué à l’économie agricole.
Depuis le 1er janvier 2024, dans le cadre de la 
restauration scolaire, l’accent a été mis sur 
l’approvisionnement chez des producteurs locaux. 
Cependant, la production agricole et maraichère 
locale, diversifiée et souvent éclatée, nécessite une 
vision sur l’année pour organiser les productions 
et garantir leur écoulement. Cela passe par 
l’harmonisation des menus et le développement 
d’infrastructures comme des espaces de stockage ou 
des sites de transformation (légumerie, conserverie…).
En 2023, trois expérimentations menées dans les 
cantines ont reçu un retour très positif des enfants, 
ravis des plats à base de produits locaux frais. Avec 
le PAT, l’agglomération souhaite travailler avec un 
maximum de producteurs locaux et augmenter 
progressivement la part de bio, actuellement à 20 %, 
conformément aux règles en vigueur. 

LA RETAURATION SCOLAIE EN CHIFFRE

L’agglomération  
gère en direct  

1500
repas

Près de 

6 000
repas par jour 
servis dans les 
écoles maternelles 
et élémentaires 

50 %
de produits  
durables  
et de qualité

 

1
repas  
végétarien  
par semaine

Dans 

10
cuisines  
centrales

21
écoles

gérée directement à la Communauté 
d’agglomération qui bénéficieront d’un 
tarif et des pratiques homogènes.Une 
véritable révolution culinaire est en marche, 
promettant des générations d’écoliers 
épanouis et en bonne santé.
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À la rencontre de l’entrepreneuriat 

Des portraits inspirants 
de réussite locale

Plongez au cœur de l’effervescence entrepreneuriale 
de notre territoire avec des histoires inspirantes  

qui témoignent de la vitalité de notre économie locale. 

Donner une seconde vie aux appareils 
électroménagers que nous utilisons 
au quotidien, c’est la raison d’être de 
cette entreprise gaillacoise créée en 2019 
à Salvagnac par Philippe Chanez. Désormais 
installé à la pépinière d’entreprise Granilia 
à Gaillac, l’entrepreneur revient sur 
son parcours.

QU’EST-CE QUI VOUS A 
AMENÉ À VOUS LANCER DANS 
ENTREPRENEURIAT ?
Un besoin de changement après 28 ans 
dans le milieu bancaire. Le besoin de 
retrouver des valeurs. À la même période, 
ma machine à laver est tombée en panne. 
Je l’ai réparée et ça a été une révélation.

L’IDÉE ÉTAIT LÀ, IL NE RESTAIT 
PLUS QU’À LA CONCRÉTISER
L’idée était de reconditionner des appareils 
électroménagers pour les revendre. Je 
me suis lancé chez moi en rachetant des 
stocks d’électroménager. Mais le jardin 
a rapidement été envahi. La Mairie de 
Salvagnac m’a proposé un local de 130 m². 
Depuis septembre 2023, l’agglomération 

m’accueille à la pépinière d’entreprise 
de Gaillac dans un espace de 300 m² 
qui répond parfaitement à mes besoins.

QUELS SERVICES PROPOSEZ-VOUS ?
De la réparation pour les particuliers. 
Je reconditionne des machines déclassées 
qui viennent d’enseignes spécialisées. 
J’ai un accord de partenariat avec le groupe 
Boulanger-Electro Dépôt. Ensuite, je revends 
ces machines après les avoir vérifiées 
et testées. Je propose aussi de la vente 
de pièces détachées d’occasion.

Marcel et Valentin
redonne vie à 
l’électroménager !
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VOUS TRAVAILLEZ SEUL ?
Non, j’ai créé deux emplois. C’est paradoxal, 
alors que l’économie circulaire est un secteur 
d’avenir, il n’existe plus aucune formation 
de réparateurs d’électroménager. Nous 
avons donc créé une formation spécifique 
avec l’accompagnement de France Travail.

VOUS VENDEZ SUR PLACE ?
Oui, nous avons un espace atelier et 
un espace de vente. Nous vendons aussi 
sur internet, sur Le Bon Coin. Depuis que 
je suis installé à la pépinière, en quatre 
mois j’ai vendu 170 appareils, autant qu’en 
un an à Salvagnac. Les machines à laver 
sont les plus demandées. De nouvelles 
habitudes de consommation se développent, 
les gens sont plus attentifs à la durée de vie 
des appareils et au réemploi.

UN MOT SUR LE NOM ÉNIGMATIQUE 
DE L’ENTREPRISE ?
C’est un hommage à mes grands-parents. 

Marcel & Valentin
42, avenue de l’Europe à Gaillac  
www.marceletvalentin.com 
Ouvert de 9h à 12h30 et 13h30  
à 18h du lundi au vendredi.  
De 9h à 12h30 le samedi.

« C’est l’outil d’une vie ! ». Sébastien Uson 
ne boudait pas son plaisir lorsqu’il a inauguré 
ses nouveaux locaux dans la Zone d’activités 
des Massies à Couffouleux. L’entreprise peut 
désormais compter sur un atelier de 800 m² 
fonctionnel et moderne. Accompagnée 
par la Communauté d’agglomération 
qui a vendu le terrain et versé une aide 
pour la construction du bâtiment, l’entreprise 
a pu s’appuyer sur le service économie 
pour obtenir également des subventions. 
Avec cet outil, la charcuterie Uson met un 
point d’honneur à travailler à partir de porcs 
tarnais et poursuit son développement 
en alliant tradition et savoir-faire.

L’AGGLO ACCOMPAGNE 
L’ISTALLATION DE 
JEUNE AGRICULTEURS
Depuis 2012, l’Essor Maraîcher permet 
d’accompagner les personnes souhaitant 
s’installer en tant qu’agriculteur. Accueillis sur 
le site gaillacois en moyenne pendant deux ans, 
ils peuvent ainsi tester leur projet et s’assurer 
de sa viabilité économique. Maraîchers, 
éleveurs, céréaliers, viticulteurs, producteurs 
de fleurs coupées… toutes les filières sont 
accueillies. Pour mieux soutenir la filière 
agricole et favoriser l’installation de nouveaux 
exploitants, l’agglomération a cette année 
renforcé son soutien à l’Essor Maraîcher en 
augmentant sa subvention de 40 000 à 55 000 € 
en lien avec le Projet Alimentaire Territorial. 

TERRITOIE d’industrie :  
un label pour la 
réindustrialisation

L’agglomération Gaillac-Graulhet, 
Grand Albigeois et Carmausin-
Ségala, trois territoires unis pour 
donner une nouvelle dynamique 
à l’industrie dans le Tarn nord. 
Les trois intercommunalités ont 
été retenues dans le cadre du Label 
national « Territoires d’Industrie ». 
En s’appuyant sur leurs expertises 
territoriales, les trois entités seront 
en mesure d’accompagner les projets 
d’entreprises industrielles. 

La charcuterie
 Uson voit plus grand
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JUIL. AOÛT SEPT.
EXPOSITION ET ATELIERS ENFANTS
ARCHÉOSITE DE MONTANS 

« À table ! » 

Quand l’archéologie met les pieds dans 
le plat  ! Découvrez les habitudes alimentaires 
et culinaires de la préhistoire à nos jours. 
Cette programmation s’inscrit dans le cadre 
du projet de l’agglomération « Le Goût 
de la Terre » qui met en valeur les richesses 
du territoire. Retrouvez aussi les reportages 
des P’tits Reporters du Goût.
Du 15 juin au 22 septembre  
Tarif : inclus dans le prix d’entrée au musée.

Ateliers enfants 

Profitez des ateliers pour les enfants et la famille 
pour passer un bon moment entre histoire 
et présent : fabrication d’une lampe à huile, 
atelier mosaïque, bijoux, cuisine romaine,  
tissage, monnaie… 

  Archeosite.Montans
Juillet-août
Tarif : 5€/enfant– sur réservation  
au 05 63 57 59 16

SAM. 20 JUIL.
LABASTIDE-DE-LÉVIS

Fête des Moissons et Banquet 
gastronomique ● 10h > 18H
Gastronomie, convivialité, culture et découverte … 
une journée de festivités gratuites vous attend : Marché de 
Producteurs de Pays, ateliers de cuisine et ateliers créatifs 
(art floral, herbier, épouvantail), expositions, spectacle, 
plateau radio et de nombreuses animations en continu.
Évènement gratuit & ouvert à tous.  
Tout le programme sur www.gaillac-graulhet.fr 

À  FA I R E ,  À  V O I R

LE BANQUET 
GASTRONOMIQUE
Plongez dans un dîner 
d’exception, où les céréales 
locales, magnifiées par nos chefs, 
sont les stars d’une expérience 
gustative inoubliable. Découvrez 
un menu en quatre temps, 
sublimé par des accords mets-
vins et des pains artisanaux. 
Laissez-vous emporter par 
cette symphonie de saveurs 
qui éveilleront vos papilles à 
de nouveaux plaisirs culinaires.
Rendez-vous à 19h30
Places limitées - sur inscription
Tarif : 50€/pers.
Programme et réservations
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23 ET 24 OCT.

DÉCOUVERTE ET VISITES 
D’ENTREPRISES 

Graulhet, le cuir 
dans la peau
Graulhet est la seule ville en 
France où la filière cuir est 
représentée de A à Z depuis la 
transformation des peaux dans 
les mégisseries jusqu’à la création 
(sacs, portefeuilles...) dans les 
maroquineries. Profitez des portes 
ouvertes dans les ateliers, découvrez 
les savoir-faire et le patrimoine 
architectural des anciennes 
mégisseries. Rendez-vous aussi à 
la Maison des Métiers du Cuir pour 
compléter vos visites d’entreprises, 
des surprises vous y attendent 
comme des ateliers créatifs pour 
enfants et adultes !
Tarif des visites : à partir de 3 €

SAM. 23 NOV.

SALLE SOCIO-CULTURELLE - 
BRENS

Le Forum 
du numérique
Vous hésitez à vous aventurer 
dans les méandres du numérique ? 
Vous êtes passionné de gaming ? 
L’intelligence artificielle vous fascine 
autant qu’elle vous inquiète ? 
Alors le Forum du numérique est fait 
pour vous. Petits et grands, jeunes 
ou moins jeunes, cet évènement 
est ouvert à tous. Gratuit.

SAM. 12 OCT.
LE FORUM - GRAULHET

Forum de l’habitat : 
Adaptation – transition - 
rénovation - Habitat Durable  
● 10h > 18H  
De nombreux professionnels 
locaux du bâtiment seront 
présents au cours de cet 
évènement pour vous conseiller 
dans vos projets de rénovation 
ou d’aménagement.
Découvrez les dispositifs 
d’accompagnement et les aides 
financières pour faciliter vos 
projets (voir pages 26 et 27).
Tout au long de la journée, 
des conférences thématiques 
seront programmées.
Evènement gratuit  
et ouvert à tous.

05 ET 06 OCT.

SALLE DE SPECTACLE - 
GAILLAC 

Festival du livre 
jeunesse de Gaillac
La gourmandise sera le thème 
du prochain Festival du livre. 
De grands noms de la littérature 
jeunesse dédicaceront leurs 
livres et participeront à des 
lectures et ateliers. Cette 
année, l’affiche a été conçue 
par Jan Von Holleben, auteur 
et photographe de renommée 
internationale. Découvrez ses 
photographies au Centre pour 
la Photographie du Château 
de l’Hom. À la médiathèque 
de Gaillac, admirez les 
œuvres de Marion Jamault. 
Comme chaque année, les 
auteurs rencontreront plus 
de 150 classes du territoire. 

17 JUIL.  
AU 23 AOÛT

VISITES GUIDÉES  
& COSTUMÉES

Les Fantas’tic 
Voyages
Profitez de l’été pour explorer 
les sites emblématiques de 
notre territoire ! L’Office 
du Tourisme de la Toscane 
Occitane propose des visites 
guidées et théâtralisées, 
de jour comme de nuit.
Participez à une chasse 
au trésor et une soirée 
mondaine à Lisle-sur-Tarn. 
Suivez Mademoiselle 
Augustine à Puycelsi et 
faites attention aux ombres 
de la forêt de la Grésigne. 
Retrouvez le trésor volé de 
Castelnau-de-Montmiral 
ou rejoignez Adèle Blanc-
Perlé à la tombée de la nuit 
pour percer le mystère 
du document révélé par 
la crue du Tarn en 1930.

+ d’infos :  
www.la-toscane-occitane.
com
Tarif : 6 à 8 € (visites de jour 
ou de nuit) - Adolescent 
(12-18 ans) : 3 € Gratuit 
pour les moins de 12 ans.
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CADALEN 

Un café tiers-lieu  
associatif original
À Cadalen, un projet novateur voit le jour : un café tiers-lieu 
associatif au sein de l’EHPAD Saint-François, une initiative 
rare en France. L’appel à projet de l’Agence régionale de santé 
intitulé “Un tiers-lieu dans mon EHPAD” a offert une opportunité 
parfaite pour mettre en place ce projet. L’association Tous Ô Caf’ 
porte le projet, soutenue par la commune, l’EHPAD, le groupe 
SOS auquel il appartient, et “1000 cafés”. Ce projet ambitieux 
proposera des animations et des rencontres, créant un espace 
intergénérationnel. L’ouverture du café est prévue pour 
octobre de cette année, promettant de devenir un lieu de vie 
et d’échanges pour tous les habitants de Cadalen.

VIEUX 

Rénovation 
de la place 
de l’église 
Dans le cadre de la politique 
“Cœurs de village”, 
la commune de Vieux a 
rénové la place de l’église, 
classée monument 
historique depuis 1906, 
ainsi que ses abords. 
L’objectif de ce projet 
est d’embellir l’espace 
public et de le sécuriser 
pour les habitants et les 
promeneurs, notamment en 
augmentant la végétalisation 
et en réduisant la présence 
des voitures. 
Participation de 
l’agglomération à hauteur  
de 53 588€

GAILLAC 

Le gymnase 
du Parc Pichery 
prend des couleurs
« Une célébration vibrante 
de la diversité sportive et de 
l’inclusion ». C’est ainsi que 
les artistes de Mojito Fraise, 
Mathilde Conversy et Laura 
Villedieu, parlent de la fresque 
qu’elles ont pensée et réalisée 
dans le cadre d’un projet 
collaboratif et participatif. 
Tous les publics qui fréquentent 
le site ont contribué à sa 
réalisation : les enfants des 
établissements scolaires, 
les jeunes de la MJC et des 
clubs sportifs mais aussi les 
familles. Un plaisir pour les yeux, 
pour le cœur et pour toutes 
les valeurs à sauvegarder !

Gaillac

Cadalen

Vieux

V I S I O N  C O M M U N E S

36



CESTAYROLS  

Une salle des Fêtes 
rénovée et modernisée 
La salle des fêtes de Cestayrols vient 
de terminer une transformation majeure. 
Le chantier de rénovation a permis de 
réaménager l’espace pour augmenter la 
capacité d’accueil à 200 personnes, offrant 
un espace plus fonctionnel et spacieux. 
Un autre aspect essentiel de ce projet était 
la rénovation énergétique. Les murs et la 
toiture ont été isolés, et une pompe à chaleur 
réversible a été installée. L’agglomération 
a également contribué à ce projet en 
aménageant le parking via sa régie, facilitant 
ainsi l’accès pour les utilisateurs de la salle.
Participation de l’agglomération à hauteur 
de 30 114€

Le 21 septembre, la fête des vendanges 
sera l’occasion rêvée de découvrir 
la nouvelle salle des fêtes au cœur 
de l’action !

GRAULHET 

La culture au naturel  
au lac de Nabeillou
Poumon vert et vaste ilot de fraîcheur à quelques 
encablures de la ville, le lac de Nabeillou a été 
aménagé en base de loisirs. Pour les Graulhetois, 
c’est la possibilité de s’adonner à diverses activités 
de plein air (promenade, parcours de santé, 
pêche...), de flâner dans un cadre verdoyant 
préservé, de découvrir la faune, la flore et le milieu 
aquatique grâce à une signalisation pédagogique. 
Nabeillou, c’est aussi un espace culturel avec une 
programmation estivale diversifiée ouverte à tous 
les publics, en particulier les familles. Chaque 
vendredi de l’été, le Live propose des concerts 
gratuits, l’occasion pour les artistes de présenter 
leur musique. C’est aussi dans ce cadre idyllique 
que se déroulera la deuxième édition du Festival 
Grandeur Nature. 

Du 19 au 21 juillet, une programmation 
éclectique et originale ravira tous les publics  !
Programmation et réservation sur  
https://festival-grandeurnature.fr

SAINT GAUZENS  

Réhabilitation de l’aire de jeux
Avec une population de 925 habitants et une dispersion des 
services en plusieurs hameaux, Saint-Gauzens ne manque pas 
de défis en matière d’aménagement. Dans le souci d’embellir et 
de rendre la commune plus attrayante, la municipalité a entrepris 
des travaux de rénovation et d’extension de l’aire de jeux de 
La Baillé, à proximité de l’école. Cette initiative a permis d’intégrer 
divers équipements de loisirs tels qu’un terrain de tennis, un city-
stade, un espace ping-pong, un terrain de pétanque, un toboggan 
et un carrousel. Parallèlement, un projet complémentaire est en 
cours au Bourg. Cet aménagement sera aussi le point de départ 
du sentier de randonnée baptisé “le chemin de Gaudentius”, 
récemment labellisé par la Fédération Française de Randonnée. 
Outre la signalétique améliorée, le site sera doté d’un parking, 
de sanitaires, de tables de pique-nique et d’agrès sportifs.
Participation de l’agglomération à hauteur de 3 181€.

Cestayrols

Grauhlet

Saint-Gauzens
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LARROQUE 

Un nouveau parcours 
pédagogique, entre 
patrimoine et nature
Le nouveau sentier inauguré 
le 1er juin offre deux parcours 
distincts, partant tous deux des 
rives de la rivière Vère. Le premier 
parcours invite les visiteurs à 
découvrir le riche patrimoine 
architectural de ce charmant 
village grâce à cinq panneaux 
informatifs. Le second parcours, 
un sentier nature, suit les méandres 
de la Vère en direction de Puycelsi 
avant de revenir au point de départ. 
Ce sentier est une opportunité 
unique pour les visiteurs de 
découvrir Larroque, et pour 
les habitants d’approfondir leur 
connaissance du patrimoine bâti 
et de l’histoire de leur commune.
Participation de l’agglomération 
à hauteur de 1 315 €

BUSQUE 

Bien plus qu’un cheminement
6000 m3 de terre provenant de parcelles attenantes, 
35 mètres de busage, un remblai de 15 mètres 
de hauteur, c’est un chantier d’envergure qui a 
fait naître ce nouveau cheminement. Désormais, 
les enfants pourront se rendre tranquillement 
de l’école au terrain de football ou de pétanque, 
et plus tard à la future aire de jeux. Les habitants 
quant à eux, à pied ou à vélo, peuvent se déplacer 
en toute sécurité grâce à cet équipement conçu 
dans le respect de l’environnement. 
Participation de l’agglomération à hauteur 
de 13 564€

LISLE-SUR-TARN 

Le succès de la médiathèque
Il y a un an, la Médiathèque rouvrait ses portes au cœur d’un 
espace culturel comprenant aussi le Musée Raymond Lafage 
et l’Office du Tourisme. Une réouverture gagnante puisque 
la fréquentation est en hausse. Les classes ont pu reprendre 
leurs visites dans la médiathèque, et de nouveaux partenariats 
ont vu le jour avec la maison de retraite de la ville par exemple. 
De nouvelles animations sont aussi proposées régulièrement 
comme les après-midis jeu et l’heure des tout-petits.
Si 16 classes de la commune, de la maternelle au CM2, soit 
365 petits lislois fréquentent la médiathèque, la structure 
intervient également à la crèche et reçoit le RAM de Lisle.
Pendant tout le weekend du festival Lisle Noir, les 21 
et 22 septembre, la médiathèque de Lisle sera ouverte 
et mettra le polar à l’honneur (livres, jeux, enquête à mener...). 
Un escape game sur le thème “Mort sur le Nil” d’Agatha Christie 
sera organisé.

Vendredi 20.09 à 18h, rencontre avec Jean-Christophe 
Tixier en amont du festival, organisée en partenariat 
avec la médiathèque départementale.

RIVIERES 

Le Succès des 
Marchés de Pays 
Depuis 14 ans, les Marchés 
de Pays animent les soirées 
estivales du lundi à Aiguelèze, 
créant une ambiance conviviale 
au cœur de l’espace de loisirs, 
proche des sites d’hébergement. 
Cet événement estival attire une 
foule de gourmands avec 28 stands 
proposant des produits régionaux 
à déguster sur place.
Le succès ne se dément pas, 
attirant près de 1000 visiteurs 
chaque semaine. 
À découvrir :  
https://youtu.be/YB10K6189Io

RDV tous les lundis du  
03.07 au 28.08 ● 18h-23h

Lisle-sur-Tarn

Busque

Laroque

Rivières
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PUYBEGON 

Une plateforme multi-activités  
au cœur du village
Une nouvelle plateforme multi-activités « l’espace loisirs 
Les Remparts » a été aménagée au cœur du centre-bourg, 
en continuité avec les infrastructures déjà existantes. 
Cet espace polyvalent dynamise le village en offrant un lieu 
avec une vue dégagée, où chacun peut se divertir. 
En outre, cette plateforme sert également de lieu culturel pour 
diverses manifestations, telles que des fêtes, des projections 
en plein air, des concerts et des vide-greniers. Une aire de jeux, 
équipée de toboggans, de tables de ping-pong, cages de foot 
ou de basket, de balançoires et de tables de pique-nique, vient 
compléter cet aménagement pour le plaisir de tous. Pour les 
plus courageux, une randonnée sur le chemin de « Dames Fine 
» offre la possibilité de découvrir la place-forte de Puybegon 
qui domine du haut de sa butte la vallée du Dadou. 
Participation de l’agglomération à hauteur de 4 933€.

MONTANS 

Un jardin d’exception
Niché au cœur du village, le parc Rossignol de Montans 
se présente comme un véritable joyau verdoyant, offrant 
un havre de paix aux résidents de la commune et aux 
visiteurs de passage. Cette oasis de tranquillité est 
méticuleusement intégrée à l’environnement urbain grâce 
à des chemins soigneusement aménagés, facilitant ainsi 
l’accès à l’Archéosite et au centre de Montans. Le parc invite 
à la flânerie, permettant aux promeneurs de déambuler 
et de profiter du théâtre de verdure. Déjà adopté par les 
habitants de Montans, ce poumon vert à la vue imprenable 
sur le Tarn est devenu un lieu de prédilection pour une pause 
rafraîchissante et des papotages en famille ou entre amis.

SALVAGNAC 

Sport et mobilité  
douce
La commune de Salvagnac poursuit 
son engagement en faveur du 
développement de ses infrastructures 
sportives et de la mobilité douce. 
À la suite des dommages subis par 
la pelouse du stade de football, 
lors de la canicule estivale de 
2022, la commune a décidé de 
sa rénovation. Parallèlement, 
la commune a également investi 
dans l’aménagement de trois 
cheminements doux au sein du village. 
Accessibles à vélo, à pied, en fauteuil 
roulant ou avec une poussette, 
ces voies sécurisées permettent 
désormais aux habitants de rejoindre 
en toute sécurité les principaux 
espaces de vie du village. 
Participation de l’agglomération 
à hauteur de 30 381€.

Salvagnac

Montans

Puybegon
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